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Lunes 20 de enero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Reporte Índigo, Eje Central, Reforma, El Sol de México, La Razón, La Jornada, Excélsior. 

Campaña binacional de vacunación/Reporte Índigo  
Autoridades de la Secretaría de Salud, de la OPS, así como de los gobiernos de Baja California y del condado de San Diego, 
Estados Unidos, pusieron en marcha en la garita de Otay una histórica jornada de vacunación contra influenza, COVID-19 y 
neumococo para niñas, niños y personas de más de 60 años. La estrategia conjunta busca prevenir enfermedades 
respiratorias y garantizar el acceso equitativo a estas vacunas, con el fin de proteger a los grupos vulnerables en una de las 
regiones con mayor relevancia cultural y flujo migratorio de todo el mundo. Ante representantes de sectores sanitarios 
fronterizos de los Estados Unidos, el director general del Censia, Daniel Aceves Villagrán, encabezó la ceremonia, en 
representación del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Ramiro López Elizalde.  
 
Fentanilo, el desafío bilateral/Eje Central  
EI regreso de Donald Trump a la Casa Blanca proyecta una nueva etapa de tensiones en la relación bilateral con México, 
especialmente en los esfuerzos de ambos países para combatir a los cárteles, la producción y el tráfico de drogas sintéticas, 
principalmente el fentanilo. De acuerdo con los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades, cada día en 
Estados Unidos mueren más de 150 personas por sobredosis de este opioide sintético, que es hasta 100 veces más fuerte 
que la morfina y 50 veces más potente que la heroína. Con el objetivo de evitar una crisis de esas dimensiones, el 7 de 
enero, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum presentó la campaña nacional "Aléjate de las drogas, el fentanilo te 
mata", que busca evitar que siga aumentando el consumo de esta sustancia en el país. El 8 de abril de 2024, la Comisión 
Nacional de Salud Mental y Adicciones, a través del Sistema de Alerta Temprana del Observatorio Mexicano de Salud 
Mental y Adicciones, emitió una alerta sobre la presencia de la "droga zombie" en ciudades fronterizas. La Secretaría de 
Salud dio a conocer que la demanda de tratamiento por consumo de fentanilo en México alcanzó los 430 casos en 2023, 
focalizados en ciudades de Baja California, Chihuahua, Sinaloa y Sonora, lo que significó un 29% más que los casos de 2022, 
y un 4,200% más que los registrados en 2018.  
 
Acusan que en Guerrero ocultaron problemas a CSP/Reforma  
Las autoridades de Guerrero trataron de ocultar la presidenta Claudia Sheinbaum, durante su gira, problemas de 
infraestructura, salud y educación, acusó ayer el Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan. "Lo inaudito es 
que el Gobierno estatal trató de ocultar los problemas de infraestructura de las carreteras, la falta de servicios de salud, 
educación exigencias de justicia", señaló Tlachinollan. Agregó que el sábado, tras horas de espera de los niños de la 
Montaña con discapacidad, Sheinbaum arribó Tlapa las 19:00 horas, cuando el evento estaba programado a las 15:30 la 
gente llegó desde la mañana. La mandataria encabezó ese día un acto en San Luis Acatlán, en la Costa Chica, y de ahí partió 
hacia la Montaña, en cuyo trayecto, según habitantes de esa zona, fue detenida hasta 20 veces por indígenas que le 
entregaron oficios y denuncias contra autoridades estatales.  
  
Iniciativa busca otorgar sueldo a cuidadores de familiares discapacitados/La Jornada  
En el próximo periodo de sesiones, la diputada morenista Evangelina Moreno impulsará una iniciativa para establecer las 
bases del Sistema Nacional de Cuidados, mediante el cual se buscará darle un sueldo y oportunidades de capacitación a las 
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personas que se dedican al cuidado de algún familiar con discapacidad -la gran mayoría, mujeres-, y por lo tanto debieron 
renunciar al resto de sus actividades y su vida cotidiana. En entrevista con La Jornada, la legisladora indicó que la propuesta 
-una de las promesas de campaña de la presidenta Claudia Sheinbaum- surgió a partir de la historia de Verónica, una mujer 
que tuvo una hija con síndrome de Down y cuya pareja "se fue, simplemente desapareció", lo que la obligó a cubrir sola 
todas las necesidades, tratamientos y terapias de su pequeña. "Hemos estado trabajando casi dos años en esta iniciativa, 
que modificaría los artículos constitucionales 4S, 74 y 123. Sería una reforma para reconocer como un trabajo la labor que 
hacen las personas cuidadoras, y por lo tanto la Federación no les dé simplemente un apoyo, sino un salario" por cumplir 
esa actividad, explicó.  

 
Peligroso, creer que "en la Ciudad de México no hay dengue"/La Jornada  
"En la Ciudad de México no hay dengue". Esta premisa puede provocar que un caso se complique al grado de llevar a un 
paciente de uno a otro médico, clínicas y píldoras sin que se llegue a un diagnóstico y mucho menos a un tratamiento 
adecuado a lo largo de tres semanas. "En la Ciudad de México no hay dengue", se escucha en el área de urgencias de una 
clínica familiar del sector salud. Las fiebres diarias son desestimadas e incluso la reseña de un viaje reciente al Caribe es 
completamente ignorada "En la Ciudad de México no hay dengue", reiterará la médica de guardia. Lo cierto es que las 
costas y los padecimientos usuales en ellas parecen tan lejanos, que una persona debutante con este virus antes pensará en 
todas las enfermedades posibles: veisalgia (resaca), una infección bacteriana, covid, influenza, cualquier tipo de resfriado, y 
hasta el último, y sólo por instinto de alguien más, dengue. No recuerdo si fue el mismo día, pero me encontraba en 
urgencias de la clínica 28 del IMSS, la de Gabriel Mancera, porque llevaba más de una semana con las fiebres, el dolor de 
cuerpo, sobre todo de articulaciones, y la fatiga. Ya tenía la sospecha de dengue. ''En la Ciudad de México no hay dengue'', 
zanjó la jefa de guardia. ''El fin de semana pasado estuve en Quintana Roo, incluso dan los días de incubación (de 4 a 10), le 
respondí. Ya le había mostrado las manchitas rojas que tenía en el torso y que, para ser sincera, eran pocas respecto a lo 
que se ve en ilustraciones de Internet.  
 
Emite CNDH recomendaciones a IMSS por negligencias médicas/La Jornada  
La CNDH dirigió recomendaciones al IMSS debido a deficiencias en la atención médica proporcionada en hospitales 
ubicados en Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, estado de México, Nuevo León, Tamaulipas, 
Veracruz y Yucatán, pues vulneraron los derechos humanos de 17 personas -quienes fallecieron- y de sus familiares. Al 
respecto, el IMSS manifestó que la Coordinación de Atención a Quejas y Casos Especiales recibe y atiende cada una de las 
recomendaciones planteadas. La CNDH informó que de acuerdo con las investigaciones, se determinó la violación a los 
derechos humanos a la protección de la salud, a la vida, al trato digno, al interés superior de la niñez de las víctimas; 
además de afectaciones al derecho de acceso a la información en materia de salud de sus familiares, por la irregular 
conformación de los expedientes clínicos y en algunos casos a la afectación al proyecto de vida.  
   
Precios fueron inconvenientes/El Sol de México  
La falta de un buen precio y la complejidad para distribuir los medicamentos fueron dos de las principales causas por las 
cuales los laboratorios no presentaron ofertas en la licitación que lanzó el Gobierno Federal para la compra de 
medicamentos, explicó Rafael Gual, dirigente de la Canifarma. La semana pasada, el Gobierno Federal dio a conocer el fallo 
de la licitación pública internacional abierta número LA-12-NEF-012NEF001-I-1-2025, convocada por Birmex para la compra 
de medicamentos. Según el fallo, de las tres mil 900 claves de medicamentos que estaban sujetas a concurso, mil 318 
(33.7%) no tuvieron oferta económica por parte de los laboratorios y mil 044 (26.7%) se declararon desiertas. Fuentes de la 
Secretaría de Salud informaron a El Sol de México que si no hubo oferentes para la producción de dos mil 362 claves de 
medicamentos y materiales puede deberse a que son fármacos que ya nadie usa, pero que fueron incluidos en las listas por 
inercia; porque los volúmenes o las cantidades no son compatibles con las capacidades o logística de los laboratorios, o 
porque los precios de referencia no son atractivos. 
 
Uno de los problemas de salud más graves del orbe/La Jornada  
La enfermedad del dengue es ya uno de los problemas de salud más graves del mundo, advierte Arturo Reyes Sandoval, 
director general del IPN y experto en desarrollo de vacunas. En México, reconoce, el crecimiento de contagios es 
exponencial. Y entre los factores que estarían incidiendo en este fenómeno está el cambio climático, la densidad 
poblacional, una mejor y mayor dotación de pruebas de detección de la infección y la alta tasa de comorbilidades que 
padece la población como diabetes, obesidad e hipertensión, que puede generar mayor riesgo de contraer una infección. En 
entrevista con La Jornada, el científico asegura que pese a la complejidad que implica desarrollar un biológico contra esta 
enfermedad viral -producida por cuatro serotipos distintos que generan una alta variabilidad y transmitida por el mosquito 
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Aedes- "no pasarán más de dos años para que finalmente se tenga una vacuna autorizada y disponible para su uso" gracias 
a los avances más recientes de la ciencia. Hay instituciones donde se desarrollan vacunas y el IPN es una (...) Hemos creado 
lo que considero una joya para México, un laboratorio con nivel de bioseguridad 3, con el que se trabajan virus altamente 

patógenos como covid-19, viruela símica, zika, chikungunya y, por supuesto, dengue. Reyes Sandoval recuerda que el 

proceso de producción de una vacuna es tan complejo que "se requiere no sólo la participación de un centro de 
investigación, instituto o universidad, sino de múltiples entidades y comisiones regulatorias, como la Cofepris.   
    
Temen más despidos en sistema de Salud/Reforma  
Tras el cierre del área de Terapia Intensiva del Hospital General de Tláhuac, por falta de personal, empleados de Salud de la 
CDMX están temerosos ante la posibilidad de que más áreas clave en diversos nosocomios suspendan sus labores. Este caso 
abrió la puerta a que personal hospitalario de diversas alcaldías expusiera más fallas en el sistema capitalino, así como 
despidos en departamentos de enfermería, medicina ingeniería biomédica. De acuerdo con los afectados, algunos 
trabajadores no recibieron el pago de las últimas dos quincenas y, cuando reclamaron, únicamente se les dijo que fueron 
despedidos o que sus contratos de Estabilidad Laboral (Nómina 8) no fueron renovados. Reprocharon que se les prometió 
que pasarían de la Sedesa al IMSS-Bienestar, sin embargo, esto no se cumplió. Ahora, apuntaron, no cuentan con ingresos, 
no tienen la certeza de que serán contratados y no tienen un respaldo sindical, frente ello expusieron que la falta de 
personal en las áreas puede llevar fallas en atención. Médica de Iztapalapa Sigue que cierren como en Tláhuac.  
 
Atenciones por el consumo de metanfetamina aumentan 40%/La Razón  
La directora de la Unidad Médica Toxicológica Venustiano Carranza, Minerva Vargas Cabrera, informó que las atenciones 
por el consumo de metanfetamina aumentaron 40% de 2021 a la fecha. Si bien no precisó el número de pacientes, la 
doctora aclaró a La Razón que actualmente hay más personas que son atendidas por consumo de metanfetamina que por 
cocaína, como ocurría antes.  
  
Estados se preparan ante regresos de mexicanos/La Razón  
La gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, refirió que, además de haber una estrecha colaboración con el Gobierno 
Federal, su mandato respetará los derechos humanos y ayudará para que retornen a sus estados o naciones. Sobre la 
llegada de centroamericanos a Chihuahua, la mandataria dijo que, como gobierno humanista, tiene que respetar la dignidad 
de todos los migrantes, así como su persona. “Estaremos procesando quiénes son, cómo vienen, y los ayudaremos a que 
regresen a sus estados o a su país de origen”, apuntó. En torno a la ayuda, explicó que los centros de procesamiento serán 
para que se les pueda atender “de manera digna en materia de salud, vestido— tenemos bajas temperaturas bajas en todo 
el país y temperaturas extremas en el estado de Chihuahua —, y para cuidarlos de estas condiciones, ayudarles y 
acompañarlos en su regreso a casa”.  

 
IPN desarrolla dispositivo para mejorar rehabilitación de brazos/La Jornada, Excélsior  
Con el objetivo de mejorar el tratamiento de rehabilitación de los miembros superiores (brazos, antebrazos, muñecas y 
manos) de los pacientes, el IPN desarrolló un dispositivo que permite movimientos más precisos y personalizados durante 
las terapias. Se trata de un instrumento de rigidez variable, denominado ReHArm, cuya resistencia permite mayor 
versatilidad en los ejercicios a fin de mejorar la fuerza y coordinación muscular y la estabilidad articular, explicó el 
investigador Eduardo Castillo Castañeda, del Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada, Unidad 
Querétaro del IPN. A la vez, el proyecto incluye la interfaz dinámica llamada ARMS (que significa brazos en inglés y que se 
deriva de Arms Rehabilitation Management System), la cual proporciona una ruta de rehabilitación interactiva y progresiva 
para guiar a los pacientes a través de una serie de ejercicios y permite el seguimiento en tiempo real de su desempeño.  
 
Advierten por violación de derechos de niñez/Reforma  
De llevarse cabo el plan de deportaciones masivas anunciado por Donald Trump, se corre el riesgo de violar los derechos de 
niños y adolescentes migrantes, advirtió ayer el Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes. El organismo 
hizo un llamado a las autoridades de todos los órdenes de gobierno, tanto mexicanas como estadounidenses, para 
garantizar que niños y adolescentes en contexto de movilidad acompañados no sean atendidos con las medidas 
correspondientes para la protección de sus derechos. "Exhortamos a priorizar que todas las acciones y políticas públicas que 
se adopten vinculadas niñas, niños y adolescentes en contexto de movilidad tengan como eje rector el interés superior de la 
niñez, garantizando su derecho vivir en familia, al debido proceso en el caso de estar relacionados a alguna determinación 
de autoridad jurisdiccional evitar en todo momento que se vean expuestos a eventos traumáticos que lesionen su 
integridad salud física psicoemocional", planteó.  


